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香港文匯報訊（記者 鄺慧敏）特

區政府銳意發展創新科技，內地智

能機器人公司「小i機器人」瞄準香

港的創新科技熱潮及良好的法律制

度，決定進駐科學園以開拓亞太區

市場。該公司總裁朱頻頻坦言，落

馬洲河套區設立港深創新及科技園

是公司落戶香港的原因之一，相信

新園區有助兩岸人才交流。

內地「小機器人」行入科學園
公司總裁：河套設創科園屬落戶因素 冀拓亞太市場
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為增加公園遊人的樂趣，

康樂及文化事務署

（康文署）將於維多利亞公園南亭廣場設立「藝趣坊」攤位，以售賣手工藝品及提供攝影、

繪畫、書法、人像素描等藝術服務。本署現誠邀有興趣提供這類服務的人士或非牟利機構

申請經營該些攤位，詳情如下：

二○一七年一月六日(星期五)開始接受申請

查詢﹕
維多利亞公園

辦事處

電話﹕
2890 5824

經營日期：二○一七年四月二日至二○一八年三月三十一日（逢星期日及公眾假期）
 （「藝趣坊」攤位將在維多利亞公園舉辦大型節目期間暫停）

時間：上午10時至下午6時

攤位數目：27個(暫定)

費用：成功申請者須繳交港幣100元登記費及港幣1,000元保證金。
 若攤位經營時間少於協議所規定的總時間70%或因經營者未能履行協議內

  條款而被終止協議，所繳交的保證金將全數沒收。登記費則不設退款，

  亦不可轉讓他人。

申請資格：任何有興趣人士或非牟利機構（根據《稅務條例》第88條豁免繳稅的
   慈善機構）

申請表格可於以下地點索取：

 ● 維多利亞公園辦事處：香港銅鑼灣興發街一號（辦公時間為星期一至五

  上午9時至下午5時30分；星期六、日及公眾假期休息）

 ● 灣仔區康樂事務辦事處：香港灣仔軒尼詩道225號駱克道市政大廈9樓（辦公

  時間為星期一至五上午8時30分至下午6時15分；星期六、日及公眾假期休息）

 ● 可從維多利亞公園網頁 (www.lcsd.gov.hk/tc/parks/vp/help.html) 下載。

申請辦法： 請將已填妥的申請表格連同有關行業的專業知識證明文件副本（如有的話）
 及擬提供的藝術作品、手工藝品或攝影作品樣本（最多三件），於辦公

 時間內交回維多利亞公園辦事處。有關藝術作品須由申請人原創，

 而手工藝品及攝影作品亦須由申請人親自製作及攝製。

附則：1) 所提交的申請將由「藝趣坊」評審委員會進行評選。委員會由灣仔區區議會
   議員、康文署康樂事務部及文化事務部，以及香港攝影學會的代表組成。

  2) 獲接納的申請人須購買一份於協議期間持續有效的公眾責任保險，彌償

    限額不少於港幣650萬元正。

截止申請
  日期及時間：

二○一七年

一月二十七日

（星期五）

下午5時

香港文匯報訊（記者 殷翔）Q嘜
作為香港品牌質量認證馳譽數十
年，香港工業總會現力推「D嘜」
（Design Thinking）標誌，鼓勵和
表揚注重設計和創意的香港品牌。
昨日工業總會為45間獲D嘜認證香
港品牌頒獎，商務及經濟發展局局
長蘇錦樑任主禮嘉賓。主辦方指出
世界已進入設計和品味時代，香港
優秀品牌凝聚數十年經驗，擁有獨
有的品牌文化，推廣D嘜認證有助
香港品牌獲得更廣泛的認受性。
D嘜認證由香港工業總會轄下「香
港設計委員會」於去年年初推出，
目前已有近80間香港品牌獲D嘜認
證，涵蓋玩具、廚具、珠寶、手
錶、眼鏡、插畫、平面設計和室內
設計等各行各業。想獲得D嘜認證
的商企需擁有自設的產品設計團
隊、設計管理系統、及有意推廣自
身設計文化等條件。香港設計委員
會的專業評審團隊在嚴格釐定審核
之後，每年對合資格商企頒發D嘜

認證使用權。

蘇錦樑：助長港企競爭力
蘇錦樑致辭時表示，隨着工業現
代化的迅速推進，工業生產已全面
進入機器人時代，各行各業都能高
效完成優質的工業產品，設計和創
意成為目前工業生產的新要求。因
此政府鼓勵本港品牌注重設計和創
意，令香港企業更具競爭性。
工業總會副主席、香港設計委員

會主席嚴志明表示，時至今日僅僅
品質保障已不足夠，具獨特的設計
和創意的產品，才能迎合越來越注
重品味的用家歡迎。香港設計委員
會鼓勵港企重視設計文化、推動創
意，表揚那些能把設計有效地用於
業務上的企業，相信能帶動市場更
加多元化。企業善用「香港D嘜設
計認證」，有助推廣企業形象拓展
業務，增加公眾對品牌的認識，增
加商機。
D嘜獲獎者之一、香港著名「小黃

鴨」品牌創作人、現年93歲的林亮
表示，行銷70年的小黃鴨陪伴數代
港人成長，小黃鴨代表的「誠、
信、勤」、「最緊要開心」、「善
待所有人」等品質已成獅子山精神
的標誌，也是他創辦「小黃鴨」集
團的經營宗旨。林亮很自豪地說，
70多年來他和「小黃鴨」在全世界
都只有朋友、沒有敵人。林亮認為D
嘜認證有助「小黃鴨」品牌文化推
廣到集團其他方面，目前小黃鴨已
帶着獅子山精神「漂向」各大領
域，包括珠寶、飲食、鐘錶等各行
各業。

45「D嘜」品牌獲獎 鼓勵創意設計

香港文匯報訊（記者尹妮）為協
助更多有需要者「上樓」，房委會
小組早前通過收緊公屋富戶政策，
並於今年10月推行，運輸及房屋局
局長張炳良昨日於立法會上表示，
修訂政策不是突然及草率的決定，
也並非是10年建屋量落後才提出修
訂。但他稱，房委會將因應社會意
見，研究如何完善執行細節，惟沒
有評估有幾多人需要遷出單位。
會上多名議員批評政策，但最終

通過4個沒有約束力議案，包括公私
營房屋比例，由六比四調至七比
三，並建立市區中轉屋、將平均3年
上樓目標承諾列入日後建屋考慮之
列，及實施租務穩定機制。
立法會房屋事務委員會昨日開
會，就《長遠房屋策略》周年報告
及近期大眾關注的公屋富戶政策進
行討論。
張炳良表示，面對大量人士正輪
候公屋，當局認為有必要檢視公屋
政策，並稱在數年前長策會成立及
在2013年諮詢社會時，他們已提出
修訂富戶政策，強調不是突然及草
率的決定，有關小組將在下月商討

細節。
他強調，修訂政策是要分配好資
源，認為有聲音批評政府以此尋找
更多公屋資源的講法不公平。

柯創盛恐供應未治本
不過會上有多名立法會議員批評
有關做法，民建聯柯創盛稱，當局
每次在地區遇到阻力時，便會作研
究但最後不了了之，認為即使修改
政策後也未能從根本上解決供應問
題。
工聯會郭偉強表示，即使部分公
屋住戶的資產較多，但不等如能在
私人市場購買或「供得起層樓」，
批評做法反而有利租務市場推高價
格，受苦的也是市民。
張炳良回應稱，近年輪候公屋的
人數，於 4年內激增 44%，截至
2016年9月底，一般公屋申請數目為
152,500 宗，平均輪候時間為 4.5
年，當中長者一人申請者的平均輪
候時間為2.4年，另有134,000宗配
額及計分制下的非長者一人申請。
張炳良稱，4年間當局面對地區訴
求、改變土地用途及法律程序等方

面的挑戰，難以在短期內完成既定
目標。
另外，根據政府最新推算，
2017-18年度至2026-27年度為期10
年的長遠房屋需求介乎400,300及
478,700個單位之間，考慮到私人住
宅單位空置情況並作調整後，推算
此10年間房屋需求中位數為460,000
個單位。
如所有覓得的土地能如期順利推
出作建屋之用，當局料在10年內能
興建約236,000個公營房屋單位，承
認跟10年供應目標有所落差。
張炳良表示，政府把握未來十年
可以發展的土地有限，房委會亦已
經用盡持有的熟地發展公營房屋，
呼籲社會要咬緊牙關，作出必要的
取捨。
他又指，房屋和土地問題已到達
臨界點，希望社會各界共同面對艱
難的挑戰，上下一心，爭取更多空
間解決迫切問題。
張炳良續稱，他也留意到社會人

士稱最近新建單位面積愈來愈細，
強調房委會仍按公屋編配標準，每
人有不少於7平方米室內面積。

收緊富戶政策 郭偉強憂谷高屋租

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）立法會房屋事
務委員會昨日舉行會議，商討收緊富戶政策。工
聯會社會事務委員會主席、立法會議員郭偉強與
十多名社會事務委員會成員，昨日到立法會門外
請願，要求立法會促請房署執行新富戶政策前，
就內容細節諮詢立法會及租戶，以釋除公眾疑
慮。
工聯會社委支持公屋資源應作合理及妥善分

配，而目前公屋輪候時間超逾4年，也令人擔
憂，認為當局應多管齊下，增加資助房屋的供應
量。但社委亦指出，收緊富戶政策的具體建議，
影響住戶深遠，內容具爭議性，全港70萬公屋
住戶亦同受影響，若未就細節廣泛諮詢住戶便匆
匆執行，只會引起住戶憂慮及不必要恐慌。

非富戶：不知父母有何資產
郭偉強表示，近期陸續收到居民查詢，當中有

個案領取了一筆退休金，但其妻未退休，原有政

策會將兩人住戶的入息與資產限額，定為4人住
戶計算，即限額由169萬元增至267萬元。然
而，若太太未達55歲，同樣會被「叮走」，擔
心兩老已供不起物業，「按房委會現行政策，只
有所有成員達60歲或是綜援戶，富戶政策才不
適用於他們。」
他續說，兩代同堂、住戶收入有限但父母有一

點積蓄的個案，今後亦有隨時被「叮走」的危
機，「有居民表示，雖然不是富戶，自己也不清
楚父母家人還持有什麼股票、基金及資產，很擔
心被『叮走』。」
郭偉強表示，雖然按規定，被列為富戶並須遷

離的住戶如有住屋困難，可獲酌情暫租公屋12
個月，但新政策在10月執行，對住戶影響不容
忽視。
社委認為，由於許多細節有待釐清，包括豁免

情況、上訴機制及遷離公屋緩衝期等，而當局亦
指難以預計多少富戶因應新政策而需交還單位，
故認定短期內不會對縮減平均輪候公屋時間有立
竿見影成效。社委認為當局有必要做好前期諮詢
及向住戶解釋的工作，並因應收集回來的多數意
見而調整方案。

公屋戶恐遭「叮走」工聯促先諮詢

小i機器人成立於2001年，專注於智能
機械人的研發及產業應用，是全球領

先的智能機械人平台和架構提供者。業務
覆蓋金融、通訊、政務、手機等多個領
域，為工商銀行、建設銀行、中國移動、
華為、順豐、通用、萬達等幾百家大中型
企業和政府提供服務，使用者超過5億。
朱頻頻近日在接受本報訪問時表示，本

港資訊發達，亦是國際金融中心，優越地
理條件及健全法律制度，為公司進軍國際
市場建立良好的基礎，加上科學園內聚集
多間企業，形成創新科技氣氛，有助把過
去經驗應用於本港。

他續指，落馬洲河套區設立的新園區對
他們有非常正面的作用，也是其來港的目
的之一，因本港人才與該公司在兩岸三地
培養的知識工程師不同，招聘上亦出現困
難，相信新園區落成有助兩地人才交流。

黃克強歡迎引入AI技術
香港科技園行政總裁黃克強表示，「小i

機器人」公司進駐科學園有助本港成為亞
太地區人工智能技術中心，亦期望他們引
領香港的各行各業發展及應用人工智能
（AI）技術。
人工智能技術包括人臉識別、語言及圖像

識別等，能應用於各行業的智能客戶服務之
中。

該公司現時為內地銀行、通訊及政府提供
服務。該公司港澳台區域總監施浩鈞舉例
指，當人們利用通訊程式微信，以語音查詢
銀行優惠時，人工智能機械人便會回答對方
提問，能取代銀行的客戶服務人員，甚至能
提供銀行鏈結方便用戶進行交易等。

港商業AI應用空間大
不過，本港的人工智能應用尚未普及。

朱頻頻指，本港及台灣的人工智能應用情
況不及內地和美國，而內地的人工智能客
戶服務應用更領先於美國，但本港商業發
達，相信有不少應用空間。
施浩鈞補充說，內地人民普遍使用微

信，各大企業亦利用微信作客戶服務，甚

至儲存信用卡資料作流動支付，惟港人普
遍使用的WhatsApp則未有相關功能，故本
港的人工智能應用面與內地有落差。
施浩鈞透露，他們目前的客戶包括香港

中國銀行，亦正與跨國保險公司、政府、
電訊公司等商討合作，並計劃招聘10多人
從事針對廣東話的語言研究工作，讓系統
能辨識廣東話。

園區擬設聯合實驗室
此外，關於港深創新及科技園的發展，黃

克強透露，可考慮於園區內設立聯合實驗
室，區內亦可成為大公司的總部，包括行政
及科研中心，亦會籌備成立工作小組，諮詢
相關持份者有關新園區的定位及方向。

■「小i機器人」公司總裁朱頻頻（左）坦言，在
落馬洲河套區設立的港深創新及科技園是落戶
香港的目的之一。 鄺慧敏 攝

■郭偉強與
十多名工聯
會成員，昨
日到立法會
門外請願。

■蘇錦樑與「小黃鴨」合照。殷翔 攝


